

U de

M

Université 
de Montréal

Information à l'intention des étudiants CANADIENS

ÉTUDIÉ À MONTRÉAL

Études de 1^{er} cycle

Pour entreprendre des études universitaires au Québec, les candidats des autres provinces canadiennes doivent être titulaires d'un diplôme d'études secondaires (ou d'un diplôme équivalent) et suivre le programme *Année préparatoire*. Ce n'est qu'après avoir réussi les cours de ce programme et à condition de satisfaire aux critères d'admission qu'un étudiant peut être admis au programme de son choix.

L'année préparatoire a pour objectif de permettre aux étudiants de suivre une formation générale et d'acquérir les compétences essentielles à la réussite du programme d'études qu'ils envisagent.

Le programme comporte trois orientations :

- » l'orientation *Sciences* avec, entre autres, des cours de mathématiques, de chimie, de physique et de biologie;
- » l'orientation *Sciences humaines et sociales* avec, entre autres, des cours d'économie, de méthodologie de travail, d'histoire, de philosophie et de psychologie;
- » l'orientation *Arts et lettres* avec, entre autres, des cours de littérature française, d'arts visuels et d'anglais.

Les étudiants qui sont titulaires d'un diplôme de baccalauréat international (BI) ou qui ont déjà fait une première année d'études universitaires pourront, sous réserve de répondre aux exigences du programme, être exemptés de l'année préparatoire.

Études supérieures

L'Université de Montréal offre plus de 350 programmes d'études de 2^e et 3^e cycles.

Pour être admissible aux études de 2^e cycle (maîtrise et DESS), le candidat doit être titulaire d'un baccalauréat universitaire.

Pour accéder aux études de 3^e cycle (doctorat), il faut détenir une maîtrise de recherche.

S'ajoutent à cela les exigences particulières d'admission pour chacun des programmes.

Cycle universitaire	Programmes	Durée des études
1 ^{er} cycle	Année préparatoire	1 an
1 ^{er} cycle	Baccalauréat spécialisé ou bidisciplinaire, y compris les programmes professionnels	3 ans en général
2 ^e cycle	DESS, Maîtrise	1 an - 2 ans
3 ^e cycle	Doctorat / Ph. D.	4 à 5 ans

Programmes professionnels

Les candidats canadiens hors Québec sont admissibles à tous les programmes professionnels directement après l'année préparatoire, à l'exception du doctorat en médecine, à condition de satisfaire aux exigences du programme visé.

Voici quelques exemples de programmes professionnels offerts à l'Université de Montréal :

- » Architecture
- » Droit
- » Médecine dentaire
- » Optométrie
- » Pharmacie

Procédure d'admission

À l'UdeM, quel que soit le cursus, vous devez soumettre votre demande d'admission avant les dates suivantes :

Trimestre d'automne : 1^{er} février

Trimestre d'hiver : 1^{er} novembre (1^{er} cycle)
15 septembre (2^e et 3^e cycle)

Après ces dates, les demandes d'admission demeurent recevables dans la plupart des programmes.

- Aux 1^{er} et 2^e cycles, informez-vous sur ceux encore ouverts : admission.umontreal.ca.

- Au 3^e, vous devez communiquer directement avec la faculté ou le département concerné.

Remplissez votre demande d'admission sur le Web : admission.umontreal.ca.

Volet international

Pour la vaste majorité des programmes offerts à l'Université de Montréal et ce, à tous les cycles d'études, il est possible de donner un volet international à sa formation. Que ce soit par un programme d'échanges d'étudiants, un stage, un séjour de recherche ou une cotutelle, près de 700 étudiants profitent chaque année de cette occasion incroyable!

Plus de 600 ententes vous ouvrent les portes de grandes universités des cinq continents et vous permettent de découvrir votre domaine d'études sous un autre angle!

La Maison internationale des Services aux étudiants est là pour vous accompagner tout au long de votre projet!

Pour plus d'information, consultez le site maisoninternationale.umontreal.ca.

Soutien linguistique

L'Université de Montréal offre diverses formes de soutien linguistique. Il peut s'agir de cours crédités, d'ateliers ou d'activités d'encadrement.

Pour en savoir davantage, consultez le site nouveauxetudiants.umontreal.ca/soutien-en-francais.

Droits de scolarité

Les droits de scolarité* sont fixés par le ministère de l'Éducation, du Loisir et du Sport du Québec. Les droits se règlent chaque trimestre en fonction du nombre de crédits auxquels vous êtes inscrit. Pour les citoyens canadiens et les résidents permanents hors Québec, ces droits représentent environ :

1^{er} cycle

- » 6 235 \$ par année

Cycles supérieurs

- » 2^e cycle : 3 117 \$ par trimestre d'étude et 404 \$ par trimestre de rédaction
- » 3^e cycle : 1 112 \$ par trimestre d'étude et 404 \$ par trimestre de rédaction

Des frais afférents d'environ 600 \$ par année sont également exigibles.

Pour plus de détails sur les droits de scolarité et les autres frais exigibles, consultez le site admission.umontreal.ca.

*En vigueur en juillet 2014.

Aide financière

Les étudiants canadiens de l'extérieur du Québec peuvent obtenir des bourses d'études auprès de leur province d'origine. Consultez baf.umontreal.ca pour plus d'information.

Les facultés, écoles et départements de l'UdeM ainsi que les organismes subventionnaires offrent également du soutien financier. *Le Répertoire des bourses d'études* de l'UdeM recense le montant des bourses, les critères d'admissibilité et les dates limites de dépôt de dossier : bourses.umontreal.ca.

Les étudiants de 2^e et 3^e cycles peuvent aussi occuper divers emplois : auxiliaire d'enseignement, assistant de recherche ou chargé de cours.

Budget type

Frais d'installation : environ 1 000 \$

Frais de subsistance : environ 1 100 \$ par mois

Où s'informer ?

Pour choisir votre programme, visitez le site admission.umontreal.ca ou contactez l'UdeM :

Vous êtes étudiant :

Service de l'admission et du recrutement

Formulaire de demande d'information :

admissions-info@sar.umontreal.ca

Vous êtes enseignant ou conseiller d'orientation :

Tél. : 514 343-6983

Courriel : sandra.jacquesson@umontreal.ca

admission.umontreal.ca

U de

M

Université 
de Montréal

Information for CANADIAN students

STUDYING IN MONTREAL

Undergraduate Studies

To pursue university studies, applicants from outside Québec must hold a secondary school diploma (or equivalent) and complete a one year program called *Preparatory Year*. Only after completing the preparatory year and meeting the admission criteria can a student be admitted to the program of their choice.

The goal of the preparatory year is to allow students to complete a general education program and acquire essential skills to succeed in their chosen program of study.

The program has three orientations:

- » the “science” orientation with Math, Chemistry, Physics and Biology courses;
- » the “social sciences” orientation with courses in Economics, Work Methodology, History, Philosophy and Psychology;
- » the “arts and literature” orientation with among others, courses in French, Literature, Visual Arts and English.

Students who have earned 30 university credits or IB holders can be exempted from the preparatory year, subject to meeting program requirements.

Graduate Studies

The Université de Montréal offers more than 350 graduate studies programs.

To pursue a masters or specialized graduate diploma (DESS), you must hold a Bachelor’s degree.

To pursue a Ph.D., you must hold a Master’s degree.

Level	Programs	Length of studies
Undergraduate	Preparatory Year	1 year
Undergraduate	Specialized or Bi-Disciplinary bachelor’s including professional programs	Usually 3 years
Graduate	DESS, Master’s	1 to 2 years
Graduate	Ph. D.	4 to 5 years



Professional Programs

Canadian applicants from outside Québec are admissible to all professional programs immediately after the preparatory year, except for the Doctor of Medicine, provided that the program requirements to which the applicant is seeking admission are met.

Here are a few examples of professional programs offered at the Université de Montréal:

- » Architecture
- » Dentistry
- » Law
- » Optometry
- » Pharmacy

Admissions Process

At UdeM you must submit your application before the following dates:

Fall trimester: February 1

Winter trimester: Undergraduate - November 1
Graduate - September 15

After these dates, applications to the majority of programs can still be accepted.

- You can find out which undergraduate and master's level programs are still open at admission.umontreal.ca.
- PhD applicants must contact directly their chosen department or faculty.

Please complete and submit your application online at admission.umontreal.ca.

International Aspect

The vast majority of Université de Montréal programs make it possible to add an international aspect to one's education at all levels. Whether as part of a student exchange program, an internship, a fellowship or a joint program, more than 700 students take advantage of this incredible opportunity each year!

More than 600 agreements give you access to the world's leading universities and allow you to discover your field of study in another light!

The *Maison internationale des Services aux étudiants* is here to guide you throughout your project.

For more information, visit maisoninternationale.umontreal.ca.

Language Support

The Université de Montréal offers various types of language support, through credited courses, workshops or support activities. To learn more, visit: nouveauxetudiants.umontreal.ca/soutien-en-francais.

Tuition Fees

Tuition fees* are set by the Ministère de l'Éducation, du Loisir et du Sport du Québec. Fees are paid each trimester depending on the number of credits. For Canadian citizens and permanent residents outside Québec, these fees are approximately:

Undergraduate Level: \$6,325/year
Master's Level: \$3,117/semester (\$404/thesis semester)
Doctoral Level: \$1,112/semester (\$404/thesis semester)

Ancillary fees of approximately \$600 per year are also required.

For more information on tuition fees and other charges, go to admission.umontreal.ca.

* In effect as of July 2014.

Financial Support

Canadian students from outside Québec can obtain bursaries from their home province. Visit baf.umontreal.ca for more information.

UdeM's faculties, schools and departments and funding agencies also offer financial support. UdeM's *Le Répertoire des bourses d'études* lists scholarship amounts, eligibility requirements and submission deadlines: bourses.umontreal.ca.

Graduate students can also hold various jobs as graduate assistants, research assistants or lecturers.

Typical Budget

Moving expenses: about \$1,000

Living expenses: about \$1,100 per month

Information

To choose your program, visit admission.umontreal.ca or contact the UdeM:

You are a student:

Admissions and Recruitment

Information request form:

admissions-info@sar.umontreal.ca

You are a teacher or a guidance counsellor:

Tel.: 514-343-6983

Email: sandra.jacqueson@umontreal.ca

Non-francophone Student Support:

514-343-5723

carrefoursae@sae.umontreal.ca

carrefoursae.umontreal.ca/nonfrancophone/

admission.umontreal.ca